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O último sábado (29) foi especial 
para a primeira turma do curso 
técnico de Guia Turístico de Gua-
rapuava do Colégio Estadual Leni 
Marlene Jacob. Depois de quase 
dois anos de estudos, os dezenove 
alunos estão finalmente formados. 
A cerimônia de formatura foi 
realizada no chalé da Secretaria 
de Meio Ambiente, no Parque 
das Araucárias. A secretária de 
Turismo e Eventos de Guarapuava 
e também madrinha da turma, 
Katriane Mila, presente na sessão 
solene, salientou o papel do guia 
turístico e enfatizou a importância 
do curso. Página 12
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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva sancionou, nesta segunda-feira (31), a lei 
que institui o Programa Escola em Tempo Integral, que prevê R$ 4 bilhões de 
investimento para ampliar em 1 milhão o número de matrículas de tempo inte-
gral nas escolas de educação básica em 2023. A meta é alcançar, até 2026, cerca 
de 3,2 milhões de matrículas. Para o presidente, a escola precisa ser prazerosa 
para os alunos e também ter espaço para discutir os temas urgentes e atuais da 
sociedade, como a questão das mudanças climáticas.   Página 4

R$ 4 BI PARA EDUCAÇÃO 
EM TEMPO INTEGRAL 
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Juntos, Edge Computing e 
5G são capazes de expandir 
os recursos de alta largura 
de banda e baixa latência da 
transmissão de dados, e am-
pliar muito a velocidade dos 
sistemas de computação de 
ponta, aprimorando signifi-
cativamente a capacidade de 
oferecer suporte a aplicativos 
em tempo real.

Com o uso da arquitetura 
Cloud to Edge Computing, 
por exemplo, e a escala na 
esteira do 5G, com amplia-
ção de IoT, alta velocidade 
e baixa latência, nenhum ne-
gócio será como antes. É, de 
fato, uma revolução de opor-
tunidades que o mercado vai 
mostrar, participar e explorar.

Nesse cenário, aplicações 
de internet das coisas (IoT) 
vão decolar com o 5G. Estu-
do da IDC estima que 70% 
das empresas executarão 
níveis variáveis de proces-
samento de dados na borda 
até 2023 e cerca de US$ 16 
bilhões serão investidos em 
infraestruturas de IoT.

Para ter uma ideia da di-
mensão desses avanços, o 
último relatório IoT Analy-
tics aponta que o número 

de dispositivos conectados 
da Internet das Coisas (IoT) 
atingiu 12,3 bilhões em 2022. 
Mostra ainda que as conexões 
devem ultrapassar a marca 
de 27 bilhões até 2025. Esse 
desenho, apoiado na neces-
sidade de baixa latência, vai 
exigir que os recursos de pro-
cessamento de dados estejam 
próximos de onde o usuário 
está consumindo os serviços.

Uma pesquisa do McKin-
sey Global Institute prevê 
que o impacto econômico 
da IoT nas indústrias será de 
4% a 11% do Produto Inter-
no Bruto (PIB) do planeta 
e pode chegar a US$ 11 tri-
lhões até 2025. Grande parte 
disso deve residir em apli-
cativos comerciais e indus-
triais. No Brasil, um levanta-
mento de setembro de 2022, 
da CETIC, mostra que mais 
de 70 mil empresas já utiliza-
ram, ao menos, uma solução 
de IoT.

TRANSFORMAÇÃO 
NO AGRONEGÓCIO

Sabemos que a união de 
Edge Computing e 5G vai 
revolucionar vários setores, 
viabilizando aplicações em 

telemedicina e promover a 
realização de cirurgias re-
motas, apoiadas na baixa 
latência e mais qualidade da 
conectividade. Bem como o 
impulso na popularização de 
carros autônomos, entre ou-
tros.

Mas a transformação que 
já vem acontecendo no agro-
negócio é impressionante. O 
Brasil já lidera a redução do 
impacto ambiental na área de 
agro com o uso de tecnolo-
gias como drones, por exem-
plo, de acordo com o Insti-
tuto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (IPEA).

Já temos em território na-
cional mais de 2 mil drones 
agrícolas cadastrados no 
Sistema de Aeronaves Não 
Tripuladas (Sisant), mantido 
pela Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac). Este 
número deve saltar para 93 
mil veículos aéreos não tri-
pulados (Vant) até 2026, de 
acordo com uma projeção do 
Sindicato Nacional das Em-
presas de Aviação Agrícola 
(Sindag).

Eles já realizam monito-
ramento de lavouras, seja na 
irrigação, na contagem de 

rebanhos de forma prática, 
simples e rápida. Na aplica-
ção de insumos, melhoram 
a eficiência da aplicação de 
fertilizantes, aprimoram o 
controle de pragas e doenças 
nas lavouras, com pulveri-
zação precisa e econômica. 
Assim, as propriedades se 
tornam mais sustentáveis, 
produzindo mais com menos 
recursos, reduzindo riscos de 
contaminação do solo, e uso 
da água.

E outros ganhos não me-
nos importantes também são 
proporcionados como redu-
ção de emissões de CO², rees-
truturando a cadeia produtiva 
em busca de maior eficiência 
energética e conversão ali-
mentar. Um bom caminho 
para estar alinhado à agenda 
ESG e promover não somen-
te a saúde do planeta, mas a 
segurança alimentar, diante 
do aumento acelerado da po-
pulação mundial.

Com IoT, os dados podem 
ser integrados ao sistema de 
gestão das fazendas, e isso 
facilita e agiliza a tomada de 
decisão dos produtores. Além 
disso, abre portas para novos 
mercados. De acordo com a 

Secretaria Executiva da Co-
missão Brasileira de Agri-
cultura de Precisão (CBAP), 
cerca de 67% das propriedades 
agrícolas do Brasil fazem uso 
de algum tipo de tecnologia. 
Mas ainda há um longo cami-
nho a percorrer para alcançar a 
agricultura de precisão.

Mesmo diante de um ce-
nário positivo de evolução, 
ainda precisamos avançar 
ainda mais para tornar esse 
desenvolvimento sustentá-
vel. O caminho é investir 
em inovação para se aliar 
ao produtor rural no contro-
le de riscos da sua produção 
e ampliar a visibilidade das 
informações sobre sua pro-
priedade. Ponto chave para o 
crescimento e sustentabilida-
de dos negócios. Indo além 
das tecnologias conhecidas, 
empresas já estão investindo 
em IoT para seus clientes te-
rem informações ainda mais 
precisas sobre suas culturas e 
plantações. É construir hoje 
um futuro que pede urgência.

A L E X A N D R E  N I C O L A U   
Especialista sênior em Data Center da 
Logicalis

O ano de 2023 
trouxe à tona 
uma discussão 
antiga da socie-
dade brasileira e 

dos representantes do setor 
produtivo: o modelo de tri-
butação exercido em territó-
rio nacional. Historicamente, 
empresas e consumidores 
arcam com um alto volume 
de tributações em diversos 
setores, tributações que va-
riam de estado para estado e 
apresentam diversas comple-
xidades.

Por outro lado, segundo 
a Associação Nacional dos 
Auditores Fiscais (Unafis-
co), a soma das renúncias 
fiscais, que incluem todas as 
isenções, anistias e remissões 
provenientes de empresas, 
fez com que o governo fe-
deral deixasse de arrecadar 
R$ 525 bilhões em impostos 
para o país em 2022. 

Além do impacto para a 
sociedade, o sistema tributá-
rio possui também conexão 
vital com a prosperidade do 
negócio de uma empresa, 
pois muitas delas acabam 
pagando mais do que devem 
para a União em tributos, 
enquanto alguns setores pos-
suem privilégios tributários, 
outras empresas acabam aca-
bam excedendo estes paga-
mentos de impostos. 

Um dos principais mo-
tivos para esse cenário é a 
complexidade do sistema 
tributário atual, que possui 
uma legislação extensa, com 
grande quantidade de normas 
e obrigações, o que leva a in-
terpretações equivocadas das 
leis tributárias e erros no cál-
culo dos impostos devidos.

É importante realizar uma 
análise detalhada das opera-
ções e atividades da empre-
sa para identificar oportu-

nidades de recuperação de 
tributos, além de ser reco-
mendado contar o auxílio de 
profissionais especializados 
em consultoria tributária com 
a finalidade de identificar as 
melhores estratégias e apro-
veitar os benefícios fiscais 
existentes

COM SISTEMA 
ATUAL 
RAMIFICADO, 
REFORMA 
TRIBUTÁRIA PODE 
AUXILIAR NA 
QUESTÃO

A proposta da reforma tri-
butária tem como objetivo 
simplificar o sistema tribu-
tário brasileiro, unificando 
diversos impostos em uma 
única cobrança sobre o valor 
agregado (IVA), o chamado 
Imposto sobre Bens e Servi-
ços (IBS). Com a simplifi-
cação, espera-se que as em-

presas tenham uma melhor 
compreensão das obrigações 
tributárias e que aconteça 
uma redução nos erros nos 
cálculos e pagamentos de 
impostos.

Os impostos que podem 
“sofrer” essa unificação, caso 
a reforma seja aprovada no 
Senado Federal, são: IPI (Fe-
deral); Pis (Federal); Cofins 
(Federal); ISS (Municipal); 
ICMS (Estadual).

Durante este período no 
qual muitas ideias ainda 
estão sendo debatidas, a 
melhor maneira de atua-
lizar o setor contábil de 
uma empresa é incentivar 
a busca por conhecimento 
sobre as mudanças propos-
tas na legislação tributária 
e investir em capacitação e 
treinamento de equipe, para 
que estes possam entender 
rapidamente as alterações e 
realizem as adaptações ne-

cessárias.
A partir da provável nova 

lei tributária, é fundamental 
que as organizações façam 
uma análise minuciosa dos 
impactos que as mudanças 
tributárias trarão para o seu 
negócio, isso inclui avaliar 
possíveis aumentos ou redu-
ções de custos, rever estraté-
gias de precificação, conside-
rar os efeitos nas operações 
e no fluxo de caixa, dentre 
outros aspectos. 

Além de tudo, um plane-
jamento tributário adequado 
pode ajudar as empresas na 
adaptação e aproveitarem 
oportunidades decorrentes 
das alterações na legislação, 
tornando mais rentável o ne-
gócio. 

J A Q U E L I N E  M A R A S C H I N
Diretora de marketing do grupo Cyncly 
na América Latina

O POTENCIAL DA UNIÃO 5G E EDGE COMPUTING

COMO A REFORMA TRIBUTÁRIA PODE AUXILIAR EMPRESAS NA RECUPERAÇÃO DE TRIBUTOS?
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ASSEMBLEIA
A Assembleia Legislati-
va do Paraná retoma as 
atividades em Plenário do 
segundo semestre de 2023 
nesta terça-feira (1), após o 
recesso parlamentar. Com 
o fim da pausa regimental, 
o parlamento reabre os 
trabalhos com uma agenda 
extensa. Sessões plenárias, 
reuniões de comissões, ses-
sões solenes, lançamento 
de livro e palestras movi-
mentam a semana.

SESSÃO
Na sessão plenária, a partir 
das 14h30, os deputados 
reiniciam a apreciação do 
projeto do Executivo que 
trata sobre o Fundo Esta-
dual de Defesa do Consu-
midor (Fecon). A proposta 
520/2022 visa concentrar 
recursos para o financia-
mento de ações com obje-
tivo de informar, orientar, 
defender e reparar danos 
causados ao consumidor 
paranaense. A proposta 
legislativa corrige o nome 
da Secretaria de Estado a 
qual o Fecon é vinculado 
e ajusta as competências 
e atribuições do Conselho 
Gestor do Fundo Estadual 
de Defesa do Consumidor 
(Confeco), responsável por 
gerir o Fundo de Defesa do 
Consumidor. O texto, que 
será votado em segunda 
discussão, altera a Lei 
14.975/2005, que trata do 
Fecon e também insere 
uma série de incisos ao arti-
go 6° da Lei 14.975/2005.

COMISSÃO
A Comissão de Saúde Públi-
ca vai realizar uma reunião 
para tratar sobre a cons-
cientização e controle dos 
sintomas da asma DPOC e 
tabagismo. A proposição 
é da deputada Cristina 
Silvestri (PSDB) e o evento 
será terça-feira (1º), às 11 
horas, na Sala de Reuniões, 
do Prédio Administrativo.

PALESTRAS
Organizadas pela Escola do 
Legislativo, serão ministra-
das duas palestras voltadas 
à educação financeira. Na 
quinta (3), o tema será 
Renda Fixa: A Chave para 
a Estabilidade Financeira 
em Meio ao Caos. Na sexta 
(4), Fundos Imobiliários - 
descubra como ter renda 
mensal isenta de IR. Os 
eventos serão no Auditório 
Legislativo, a partir das 
9h30. Às 18 horas, de quin-
ta (3), no Espaço Cultural, 
será lançado o livro Polícia 
Militar do Paraná: Origem e 
Evolução.
***Com Assessoria

BOCA DO LOBO
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GOVERNO DECRETA LUTO OFICIAL PELA MORTE DE 
ARTAGÃO DE MATTOS LEÃO, EX-CONSELHEIRO DO TCE
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O e x - d e p u t a d o 
estadual e ex-
- c o n s e l h e i r o 
do Tribunal de 
Contas do Es-

tado do Paraná (TCE-PR), 
Artagão de Mattos Leão, 
faleceu na manhã de do-
mingo (30) aos 75 anos. 
Ele deixa quatro filhos, en-
tre eles o deputado estadual 
Artagão de Mattos Leão 
Júnior. O Governo do Para-
ná decretou luto oficial de 
três dias.

Ele foi deputado esta-
dual por nove anos, entre 
1983 e 1991, com papel 
de destaque na Assembleia 
Constituinte Estadual. Em 
abril de 1991 foi nomeado 
para o TCE, onde ficou até 
2022, com a aposentadoria 
compulsória.

Segundo o TCE-PR, no 
primeiro mandato, ele aju-
dou a consolidar a rede de 
informática implantada em 
1995, que passou a integrar 
todos os setores do Tri-
bunal, e logo em seguida 
instituiu o Programa TCE 
Digital, que possibilitou o 
trâmite 100% eletrônico de 
processos e procedimentos 
administrativos internos.

“Artagão sempre foi um 
homem público muito de-
dicado e que marcou o seu 
nome na história do Paraná 
e do Tribunal de Contas, 
que exerce um papel fun-
damental para a sociedade. 
Meus sentimentos a todos 
os familiares e ao meu ami-
go Artagão de Mattos Leão 
Junior nesse momento di-
fícil”, disse o governador 
Carlos Massa Ratinho Ju-
nior.

O governador em exercí-
cio Darci Piana também la-
mentou a morte. “Artagão 
ficou mais de 30 anos no 
Tribunal de Contas, sempre 
com uma conduta séria, ho-
nesta e transparente. Gran-
de conhecedor da gestão 
pública, deixará um legado 
imenso para o Estado do 
Paraná”, afirmou.

O presidente da Assem-
bleia, deputado Ademar 
Traiano, destacou a im-
portância da trajetória do 
ex-deputado, que durante 
nove anos exerceu manda-
to parlamentar. De acordo 

com Traiano, ele sempre 
teve uma atuação dedicada 
aos municípios que repre-
sentava, e buscava incan-
savelmente a conciliação 
nos momentos dos debates 
de temas de grande impor-
tância para o Paraná. “Ele 
foi líder do Governo du-
rante a Assembleia Consti-
tuinte, um período em que 
teve uma intensa atuação 
na construção e elaboração 
de nossa Constituição esta-
dual”, lembrou.

TRAJETÓRIA
A sessão ordinária nº 

30/2022 do Pleno do Tri-
bunal de Contas do Estado 
do Paraná (TCE-PR) reali-
zada no dia 26 de outubro 
de 2022 foi marcada por 
um momento histórico: a 
despedida do conselheiro 
Artagão de Mattos Leão, 
que se aposentou compul-
soriamente neste dia, data 
em que completou 75 anos.

Natural de Inácio Mar-
tins, município da Região 
Centro-Sul do Paraná, Ar-
tagão de Mattos Leão era 
bacharel em Direito pela 
UFPR. Foi deputado esta-
dual por nove anos, entre 
1983 e 1991. Neste perío-
do, teve papel de destaque 

como líder do governo na 
Assembleia Constituin-
te Estadual, instalada em 
1989, ano seguinte à pro-
mulgação da Constituição 
Federal atualmente em vi-
gor.

Nomeado em 10 de abril 
de 1991 pelo então gover-
nador Roberto Requião, 
Artagão exerceu a Presi-
dência do TCE-PR em dois 
períodos: de 1996 a 1998 e 
no biênio 2013-2014. Foi 
vice-presidente em 1994 
e no biênio 2011-2012; e 
corregedor-geral da Casa 
no biênio 1992-1993 e no 
ano de 1995.

Nos períodos em que co-
mandou o TCE-PR, a Corte 
obteve importantes conquis-
tas estruturais e avanços no 
controle externo do gasto pú-
blico. No primeiro mandato, 
consolidou a rede de infor-
mática implantada em 1995, 
que passou a integrar todos 
os setores do Tribunal. Em 
seu segundo mandato, foi 
concluído o Programa TCE 
Digital, que possibilitou o 
trâmite 100% eletrônico de 
processos e procedimentos 
administrativos internos, 
praticamente eliminando o 
uso de papel.

A primeira de suas ges-

tões na Presidência foi mar-
cada também pela inserção 
do Tribunal no cenário in-
ternacional, com sua afilia-
ção à Organização Latino-
-Americana e do Caribe de 
Entidades Fiscalizadoras 
Superiores (Olacefs), for-
malizada em 1996.

Entre os destaques da se-
gunda gestão estão investi-
mentos em qualificação dos 
servidores, modernização 
tecnológica e agilização do 
trâmite processual, com a 
implantação de diversas fer-
ramentas tecnológicas para 
receber dados dos jurisdicio-
nados, a exemplo do Sistema 
Integrado de Atos de Pessoal 
(SIAP), o Sistema Geren-
ciador de Acompanhamento 
(SGA) e a reformulação do 
Sistema de Informações Mu-
nicipais (SIM).

Outro destaque do biênio 
2013-2014 foi o incentivo 
ao controle social, com a 
realização de auditorias, 
em parceria com seis uni-
versidades estaduais, para 
avaliar a implantação da 
Lei de Acesso à Informa-
ção (Lei nº 12.527/2011) 
nos municípios do Paraná. 
(Reportagem: Assessoria 
e ANPr, com edição; foto: 
Divulgação/TCE-PR). 

LLUUTTOO..   Ele foi deputado estadual por nove anos, entre 1983 e 1991, com papel de destaque na Assem-
bleia Constituinte Estadual. Em abril de 1991 foi nomeado para o TCE, onde ficou até 2022, com a apo-
sentadoria compulsória
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GOVERNO INSTITUI PROGRAMA ESCOLA EM TEMPO INTEGRAL
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
sancionou, nesta se-
gunda-feira (31), a lei 
que institui o Progra-
ma Escola em Tempo 
Integral, que prevê R$ 
4 bilhões de investi-
mento para ampliar 
em 1 milhão o número 
de matrículas de tem-
po integral nas escolas 
de educação básica em 
2023. A meta é alcan-
çar, até 2026, cerca de 
3,2 milhões de matrí-
culas.

Para o presidente, a 
escola precisa ser pra-
zerosa para os alunos 
e também ter espaço 
para discutir os te-
mas urgentes e atuais 
da sociedade, como a 
questão das mudan-
ças climáticas. Ele 
reafirmou que recur-
sos públicos liberados 
para educação devem 
ser encarados como 
investimento, e não 
como gasto, e disse 
que é preciso oferecer 
as mesmas condições 
de ensino a estudantes 
de escolas públicas e 
privadas.

“Sem oportunida-
des iguais para todos 
e todas, não se pode 
falar em meritocracia. 
Não se mede o méri-
to de uma pessoa pela 
quantidade de dinhei-
ro e privilégios que 
ela tem. Com oportu-
nidades iguais e aces-
so à educação pública 
de qualidade, todos e 
todas saem lado a lado 

da linha de partida, em 
igualdade de condi-
ções”, disse. “É com 
a universalização do 
acesso à educação pú-
blica, e no aprimora-
mento da qualidade do 
ensino, que erguemos 
as bases de uma socie-
dade mais consciente, 
mais justa e menos de-
sigual”, acrescentou.

Coordenado pelo 
Ministério da Educa-
ção (MEC), o Progra-
ma Escola em Tempo 
Integral é um mecanis-
mo federal de fomento 
financeiro e assistên-
cia técnica à expansão 
das matrículas nas re-
des estaduais, munici-
pais e distrital. A ade-
são ao programa pelas 
secretarias é opcional.

“O programa con-
sidera, além do tempo 

e de sua ampliação, o 
uso dos espaços den-
tro e fora da escola, os 
diferentes saberes que 
compõem o currículo 
escolar, a articulação 
com os campos da saú-
de, cultura, esporte, 
ciência e tecnologia, 
meio ambiente e di-
reitos humanos, entre 
outras estratégias para 
melhorar as condições 
de aprendizagem e de-
senvolvimento dos es-
tudantes”, explicou a 
Presidência.

EDUCAÇÃO
O ministro da Edu-

cação, Camilo Santa-
na, destacou que o en-
sino em tempo integral 
garante uma série de 
benefícios. Santana ci-
tou a maior chance de 
ingresso nas universi-

dades, a maior taxa de 
ocupação no mercado 
e expectativa de remu-
neração, a redução dos 
índices de violência na 
juventude e a redução 
da evasão, abandono e 
reprovação escolar.

“Um jovem adoles-
cente permanecer na 
escola o dia inteiro, 
para mim, é uma das 
maiores políticas de 
prevenção que a gente 
pode fazer, frente às 
questões da violência 
e da segurança pública 
neste país”, destacou 
Santana.

ETAPAS
Na primeira etapa, 

o MEC e as secreta-
rias de Educação vão 
estabelecer as metas 
de matrículas em tem-
po integral. Os recur-

sos serão transferidos 
levando em conta as 
matrículas pactuadas, 
o valor do fomento e 
critérios de equidade.

São consideradas 
matrículas em tempo 
integral aquelas em 
que o estudante per-
manece na escola ou 
em atividades escola-
res por tempo igual ou 
superior a sete horas 
diárias ou a 35 horas 
semanais em dois tur-
nos, sem sobreposição 
entre eles. Apenas as 
matrículas criadas ou 
convertidas em tem-
po integral a partir de 
1º de janeiro de 2023 
poderão ser contadas 
para fins de participa-
ção no programa.

Nas etapas seguin-
tes, o MEC deverá im-
plementar estratégias 

de assistência técnica 
às redes de ensino para 
adoção do modelo, com 
foco na redução das de-
sigualdades. Estão pre-
vistas ações para for-
mação de educadores, 
orientações curricula-
res, fomento a projetos 
inovadores, estímulo a 
arranjos intersetoriais 
para prevenção e pro-
teção social e melhoria 
de infraestrutura, além 
da criação de indicado-
res de avaliação e siste-
ma de avaliação conti-
nuada.

Pelo texto sanciona-
do, as matrículas pac-
tuadas no âmbito do 
programa devem ser 
registradas no Censo 
Escolar, que será uma 
das principais referên-
cias para a prestação 
de contas dos entes fe-
derados.

O Programa Esco-
la em Tempo Integral 
busca viabilizar a 
Meta 6 do Plano Na-
cional de Educação 
(PNE), que estabelece 
a oferta de “educação 
em tempo integral em, 
no mínimo, 50% das 
escolas públicas, de 
forma a atender, pelo 
menos, 25% dos es-
tudantes da educação 
básica” até 2024. O 
Relatório do 4º Ciclo 
de Monitoramento das 
Metas do PNE 2022 
mostra que o percen-
tual de matrículas em 
tempo integral na rede 
pública brasileira caiu 
de 17,6%, em 2014, 
para 15,1%, em 2021. 
(Reportagem/foto: Ag. 
Brasil, com edição). 

Palestra
com José
Luiz Tejon

anos

Planalto das Águas PR/SP

Em comemoração aos 40 
anos da cooperativa Sicredi 
Planalto das Águas PR SP, 
preparamos um evento
muito especial para você. 
Traremos um grande
profissional, com experiência 
internacional e influência na 
área de negócios

Centro de Eventos
Cidade dos Lagos
Guarapuava PR

10/08

19h30

Esperamos
por você!
A entrada 
é gratuita.

Inscreva-se
pelo QrCode
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NOTAS 
ESPORTIVAS
FAVORITISMO 
Segundo a atacante Andres-
sa Alves, o Brasil continua 
sendo favorito diante da 
Jamaica na partida da 3ª ro-
dada do Grupo F da Copa do 
Mundo de futebol feminino. 
A declaração da jogadora foi 
dada em entrevista coletiva 
concedida nesta segunda-
-feira (31), dois dias após a 
derrota de 2 a 1 da seleção 
brasileira para a França.

ASPAS
“O Brasil ainda é favorito 
contra a Jamaica. Só depen-
demos de nós mesmas, então 
temos que mostrar a nossa 
força dentro de campo. É um 
jogo que não tem margem 
para erro, temos que fazer o 
nosso melhor jogo até agora 
na competição. Eu confio no 
meu time, sei que o Brasil 
tem futebol para vencer”, 
afirmou a jogadora do Hous-
ton Dash (Estados Unidos).

DERROTA
O revés diante das francesas 
deixou a equipe canarinho na 
3ª posição do grupo com 3 
pontos, um a menos do que 
a líder França e a vice-líder 
Jamaica. Assim, para avançar 
basta que o Brasil supere 
o país caribenho. Porém, 
Andressa Alves não espera 
facilidade nesta tarefa.

ASPAS 2
“Sabemos da dificuldade 
que será contra a Jamaica, 
porque não é a Jamaica de 
2019 [que o Brasil bateu 
por 3 a 0 naquele Mundial]. 
Pelo contrário, é uma sele-
ção muito bem estruturada 
e contra a qual teremos que 
jogar tudo, pois é uma final. 
Em final não se joga, se ven-
ce. Então, temos que entrar 
com esse pensamento. O 
importante não é golear, o 
importante é vencer de 1 
a 0 e fazer os três pontos e 
passar de fase”, concluiu.

JOGO
O Brasil enfrenta a Jamaica 
na partida decisiva a partir 
das 7h (horário de Brasília) 
da próxima quarta-feira (2) 
no estádio Retangular de 
Melbourne, na Austrália.
***Com Ag. Brasil

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

T uanne Haef-
fner sempre 
teve contato 
com cavalos 
desde peque-

na, por causa de sua famí-
lia. Ela começou a treinar 
aos 13 anos de idade, em 
2012, quando um amigo 
sugeriu a ideia e ela pe-
diu que a mãe, Marilise 
Michelini, a acompa-
nhasse. “Ela ganhou o 
primeiro rodeio em que 
laçou e não parou mais”, 
relatou o pai da jovem, 
Sebastião Haeffner.

Assim, elas come-
çaram a participar de 
todos os rodeios da re-
gião de Guarapuava, 
sempre se classificando 
para todos os estaduais. 
Em uma competição em 
Paraíso do Norte, Tuan-
ne foi classificada para 
o Rodeio Nacional de 
Campeões, em Criciú-
ma. A mãe também foi 
competir no lugar de 
uma desistente. Ambas 
se consagraram campeãs 
nacionais por equipe e, 
como mãe e filha, rece-
bendo um  título inédito 
para o Paraná.

Em dezembro de 2022 
foi campeã paranaense 
por equipe, também se 
classificou em Laço Du-
pla Prenda Adulta para 
disputar o Rodeio Nacio-
nal de Campeões. Desde 
então ela estava partici-
pando de competições 
ao redor de Guarapua-
va, para treinar, além de 
tudo, o psicológico. “É 
muito difícil a gente estar 
cem por cento preparado, 
porque lá a pressão e a 
emoção são muito gran-
des”, explicou Tuanne.

Em uma das competi-
ções que participou para 
treinar para o Rodeio Na-
cional, o cavalo de Tuan-
ne sofreu um acidente e 
acabou não sobreviven-
do. Ela teve então que 
competir com uma égua 
nova, o que gerou certa 
preocupação pela falta de 
experiência do animal. 

Mesmo com a dificulda-
de, a jovem conquistou 
o prêmio. “O nível da 
competição esse ano es-
tava muito forte, o tempo 
todo ficamos um ponto 
na frente dos outros esta-
dos. Era um deslize nos-
so para perder e não re-
cuperar mais”, relembrou 
Tuanne.

O Rodeio Nacional 
de Campeões aconteceu 
entre os dias 20 e 23 de 
julho, em Irati. Tuanne se 
tornou campeã em Laço 
Dupla Prenda Adulta 
para o Paraná e bicam-
peã do Rodeio Nacional 
de Campeões, além de 
ser a sétima classificada 
no Braço de Ouro, onde 
disputam os campeões de 
todas as modalidades do 
rodeio entre si.

“Participar de mais 
uma competição nacional 
para mim foi uma honra 
muito grande. É até difí-
cil de falar o que eu estou 

sentindo, eu não acredito 
até agora que a gente foi 
bicampeão. Desde crian-
ça eu sonhava em parti-
cipar de um brasileiro, 
foi muito gratificante”, 
contou

A emoção também foi 
grande para quem estava 
presente para torcer por 
ela. “O coração parecia 
que ia sair para fora. Ela 
fez o que ela sabe fazer 
e acertou mais uma vez, 
uma armada fenomenal. 
A arquibancada explo-
diu, nós [família] explo-
dimos, todo o povo pa-
ranaense explodiu junto 
com ela. Foi uma emoção 
que só quem passa sabe”, 
relatou Sebastião

PROGRAMA
Tuanne é apoiada pelo 

programa Guarapuava 
Proespoerte, que benefi-
cia 19 associações e 20 
atletas individuais na ci-
dade. “A Tuanne é um or-

gulho para Guarapuava. 
Poder dar esse apoio por 
meio do programa Gua-
rapuava Proesporte, que 
a ajudou com essa con-
quista, é uma alegria tan-
to para nós quanto para 
o prefeito Celso Góes”, 
destacou o secretário de 
Esportes e Recreação, 
Milton Roseira.

A atleta conta que a aju-
da que recebe por meio 
do programa é muito im-
portante, já que sem o 
Guarapuava Proesporte 
não conseguiria ir para as 
classificatórias ou para o 
brasileiro.

“Se não fosse a Secreta-
ria de Esportes de Guara-
puava eu não tinha conse-
guido chegar até lá, estão 
sempre me ajudando. O 
apoio financeiro para atle-
tas me ajuda a melhorar o 
equipamento, que é muito 
caro”, destacou ela. (Re-
portagem/foto: Secom, 
com revisão). 

IINNCCEENNTTIIVVOO  AAOO  EESSPPOORRTTEE..   Tuanne Haeffner começou a treinar aos 13 anos e desde então conquista 
diversos prêmios no esporte

ATLETA APOIADA PELO GUARAPUAVA 
PROESPORTE É BICAMPEÃ NACIONAL 
EM LAÇO DUPLA PRENDA ADULTA
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IINNSSTTIITTUUIIÇÇÃÃOO..   Recursos apresentam prazos longos para pagamento, com período de carência, e as menores taxas de juros do mercado 
para projetos envolvendo capital de giro, aquisição de máquinas, equipamentos e ferramental, obras de reforma ou ampliação, projetos de 
melhoria da eficiência energética ou de inovação

FOMENTO PARANÁ DISPÕE DE R$ 560 MILHÕES 
PARA FINANCIAR EMPREENDEDORES
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A F o m e n -
to Paraná, 
instituição 
financeira 
de desen-

volvimento do Governo 
do Estado, possui em 
torno de R$ 560 milhões 
em recursos captados 
de fontes diversas para 
atender empreendedores 
paranaenses por meio de 
inúmeras linhas de cré-
dito focadas, principal-
mente, em projetos de 
investimento.

Os recursos apresen-
tam prazos longos para 
pagamento — que po-
dem chegar a mais de 
10 anos em linhas para 
projetos de inovação — 
com período de carência, 
e as menores taxas de ju-
ros do mercado para pro-
jetos envolvendo capital 
de giro, aquisição de 
máquinas, equipamentos 
e ferramental, obras de 
reforma ou ampliação, 
projetos de melhoria 
da eficiência energética 
ou de inovação. A des-
tinação destes recursos 
atende diretrizes do go-
vernador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior para 
atendimento a atividades 
de empreendedores in-
formais, MEIs, micro e 
pequenas empresas, pre-
ferencialmente.

“Estamos verificando 
sinais importantes nos in-
dicadores de mercado que 
apontam para um aqueci-

mento da economia, com 
redução da inflação, me-
lhoria dos níveis de em-
prego. Então é importante 
neste momento colocar 
a Fomento Paraná como 
uma ofertante de crédito 
acessível para contribuir 
com projetos de investi-
mento do empresariado”, 
afirma Heraldo Neves, 
diretor-presidente da ins-
tituição. “Por esta razão 
temos buscado captar 
novos recursos de fontes 
diversas, como a Cai-
xa Econômica Federal, 
a CAF – Banco de De-
senvolvimento da Amé-
rica Latina, e de fundos 
como o Fundo Geral do 
Turismo, o Fungetur, do 
Ministério do Turismo”, 
completa.

De acordo com o di-
retor, a Fomento Paraná 
dispõe atualmente de 
um limite para repasses 
de recursos do BNDES 

para empresas de peque-
no e médio porte de R$ 
170 milhões, somados a 
outros 40 milhões para 
operações de microcré-
dito, linha mais popular 
da instituição. A meta da 
Fomento Paraná é con-
tratar até R$ 110 milhões 
em microcrédito neste 
ano — R$ 44 milhões 
foram contratados no 
primeiro semestre aten-
dendo pouco mais de 
4.500 empreendimentos.

“Nos últimos meses 
reforçamos as campa-
nhas de marketing e es-
tamos capacitando no-
vas turmas de agentes de 
crédito e corresponden-
tes em parceria com os 
municípios e com apoio 
do Sebrae, para apoiar os 
pequenos negócios, que 
têm mais dificuldade de 
acessar o crédito”, desta-
ca o diretor de Mercado, 
Vinícius Rocha. 

Para financiar proje-
tos de inovação de mi-
cro, pequenas e médias 
empresas estão dispo-
níveis outros R$ 98 mi-
lhões da FINEP – Ino-
vação e Pesquisa. Além 
disso, empreendimentos 
ligados ao setor turístico 
podem ter acesso à linha 
Fomento Turismo, que 
dispõe de outros R$ 23 
milhões repassados pelo 
Fungetur.

MENORES 
TAXAS DO 
MERCADO 

Entre as vantagens de 
contratar um financia-
mento por intermédio da 
Fomento Paraná estão 
as taxas de juros. Um 
levantamento da área de 
Operações do Setor Pri-
vado mostra, por exem-
plo, que projetos que 
envolvam capital de giro 
para financiar empreen-

dimentos voltados ao tu-
rismo, com recursos do 
Fungetur (sem cobrança 
de IOF – Imposto sobre 
Operações Financeiras), 
partem de 0,72% ao ano.

No âmbito de finan-
ciamentos para projetos 
de inovação, com recur-
sos da Finep, que tam-
bém são isentos de IOF, 
a taxa mensal é de 0,43%, 
mas pode ser zerada, se o 
crédito é destinado a mi-
cro ou pequena empresa 
(com faturamento anual 
de até R$ 4,8 milhões ao 
ano), por meio da linha 
Fomento Inova Juro Zero.

Pelo Banco da Mu-
lher Paranaense, um 
empreendimento que 
busque crédito do BN-
DES para aquisição de 
máquinas e equipamen-
tos novos, tendo uma 
mulher como sócia ou 
proprietária, tem a pos-
sibilidade de obter um 

desconto de 7 pontos 
na taxa anual de juros 
(mediante pagamento 
em dia), o que permite 
captar um financiamen-
to com taxa de juros a 
partir de 0,84% ao mês 
(também sem IOF).

Para capital de giro, 
tipo de recurso mais pro-
curado pelas empresas 
e que tem processo de 
análise mais rápido na 
instituição, mesmo con-
siderando a incidência 
do IOF e a indexação 
pela TFB (taxa fixa do 
BNDES), a taxa de juros 
mensal é fixa e gira em 
torno de 1,45% ao mês.

GARANTIAS
Além do crédito, a Fo-

mento Paraná também 
disponibiliza opções de 
garantia para facilitar 
o acesso às linhas por 
meio de fundos como 
o FGI, o FGI/PEAC, 
Fampe - Fundo de Aval 
da Micro e Pequena Em-
presa (do Sebrae) e o 
FAG/PR (Fundo de Aval 
Garantidor). Na soma, 
esses fundos podem ga-
rantir a contratação de 
mais de R$ 160 milhões 
em financiamentos. E a 
instituição ainda acei-
ta cartas de garantia de 
Sociedades Garantido-
ras de Crédito, garantias 
reais e o aval de tercei-
ros, que é uma das op-
ções de garantia para o 
microcrédito que não 
tem custos extras. (Re-
portagem/foto: ANPr, 
com edição). 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A previsão do mercado 
financeiro para o Índice 
Nacional de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) – 
considerado a inflação ofi-
cial do país – caiu de 4,9% 
para 4,84% neste ano. A 
estimativa está no Boletim 
Focus desta segunda-feira 
(31), pesquisa divulgada 
semanalmente, em Brasília, 

pelo Banco Central (BC) 
com a expectativa de insti-
tuições financeiras para os 
principais indicadores eco-
nômicos.

Para 2024, a projeção da 
inflação ficou em 3,89%. 
Para 2025 e 2026, as pre-
visões são de 3,5% para os 
dois anos.

A estimativa para este 
ano está acima do teto da 
meta de inflação que deve 
ser perseguida pelo BC. De-

finida pelo Conselho Mo-
netário Nacional (CMN), a 
meta é de 3,25% para 2023, 
com intervalo de tolerân-
cia de 1,5 ponto percentual 
para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 
1,75% e o superior 4,75%.

Segundo o BC, no últi-
mo Relatório de Inflação, a 
chance de a inflação oficial 
superar o teto da meta em 
2023 é de 61%. A projeção 
do mercado para a inflação 

de 2024 também está acima 
do centro da meta prevista, 
fixada em 3%, mas ainda 
dentro do intervalo de tole-
rância de 1,5 ponto percen-
tual.

Em junho, houve defla-
ção no país, ou seja, um 
recuo nos preços na compa-
ração com maio. O IPCA fi-
cou negativo em 0,08%, se-
gundo o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). Foi o quarto mês 

seguido em que a inflação 
perdeu força. Em maio, o 
IPCA foi de 0,23%.

No ano, o índice soma 
2,87% e, nos últimos 12 
meses, 3,16%, abaixo dos 
3,94% observados nos 12 
meses imediatamente an-
teriores e seguindo a ten-
dência de queda apresen-
tada desde junho de 2022, 
quando o índice estava em 
11,89%. (Reportagem: Ag. 
Brasil, com edição). 

IPCA
Mercado reduz previsão da inflação de 4,9% para 4,84% este ano
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A pequena Thamyres Mi-
chely Pontarolo Linhares, 
moradora de Cantagalo, 
no Centro-Sul do Estado, 
teve uma sexta-feira (28) 
especial. Ela recebeu uma 
festa de aniversário sur-
presa de policiais penais 
pertencentes à regional 
de Guarapuava. Os servi-
dores foram até a Escola 
Municipal Castro Alves, 
levaram presentes e pres-
taram uma homenagem 
à garotinha, que com-
pletou 8 anos. Thamyres 
é fã da Polícia Penal do 
Paraná (PPPR) e demons-
trava ativamente à sua 

mãe, Marivania de Souza 
Pontarolo, o desejo de 
contar com a participação 
especial da instituição em 
seu aniversário.
Para o diretor-geral da 
Polícia Penal, Osvaldo 
Messias Machado, a ação 
demonstra que a institui-
ção exerce uma função 
muito mais abrangente 
do que a maioria das 
pessoas conhece.
“Até pouco tempo, 
quando se falava dos 
agentes penitenciários, 
achavam que os servi-
dores cuidavam apenas 
das unidades prisionais, 
mas hoje os policiais 
penais cuidam de pessoas 
privadas de liberdade, 

exercem a ressocialização 
destas pessoas e também 
cumprem funções sociais, 
como esta em Cantagalo”, 
disse.
O coordenador regional 
da PPPR em Guarapuava, 
Marlon Rafael Picioni, 
enfatiza que ações sociais 
são muito importantes 
e garantem uma apro-
ximação afetiva entre a 
instituição e a população 
paranaense.
"Tomamos conhecimento 
do caso através da mãe 
da Thamyres, então logo 
que esta informação 
chegou para nós decidi-
mos fazer esta surpresa. 
Fomos muito bem rece-
bidos pela diretora, pelos 

professores e princi-
palmente pelos alunos. 
Pudemos compartilhar de 
um momento muito espe-
cial com a Thamyres. Para 
nós, a mensagem que 
fica é que a Polícia Penal 
está pronta para atender 
o chamado das nossas 
crianças", destacou.
O gesto dos policiais foi 
muito bem recebido por 
toda a turma da escola, 
que também compar-
tilhou deste momento 
significativo. “Gostei 
muito da visita dos 
policiais penais. Quando 
crescer, quero ser veteri-
nária e policial”, destacou 
Thamyres. (Reportagem: 
ANPr, com edição). 

CANTAGALO

Policiais penais fazem festa surpresa para aluna de 8 anos

DROGAS                      
As equipes policiais da 11ª 
Companhia Independente 
de Polícia Militar, em uma 
ação coordenada entre a 
Agência de Inteligência, Rá-
dio Patrulha Auto, Receita 
Federal e Polícia Federal, 
realizaram uma operação 
de combate ao crime na 
região de Cambé, no Norte 
do Estado, que resultou em 
apreensões de drogas e ci-
garros contrabandeados. As 
abordagens ocorreram na 
noite deste domingo (30).

OCORRÊNCIAS
Na primeira ocorrência, após 
receber informações da Re-
ceita Federal sobre transporte 
de drogas na área, as equipes 
de vigilância identificaram um 
veículo Fiat Uno de cor branca, 
que levantou suspeitas. 
Com o apoio de uma viatura 
da Polícia Militar, foi feita a 
abordagem, e na revista do 
veículo foram encontrados 
aproximadamente 100 quilos 
de maconha. O condutor 
recebeu voz de prisão e foi 
encaminhado para a central 
de flagrantes.

NORTE
Em seguida, novas informa-
ções indicaram a chegada 
de um veículo utilitário tipo 
caminhonete, de cor verde, 
trazendo ilícitos para a região 
de Cambé. As equipes mo-
nitoraram as rodovias que 
dão acesso à região Norte do 
Estado. Durante a operação, 
policiais militares avistaram o 
veículo com as característi-
cas mencionadas e, ao tentar 
fazer a abordagem, passa-
geiros de um outro veículo, 
sedan de cor cinza, atiraram 
contra os policiais.

TIROS
Em resposta, a equipe 
policial revidou os tiros. 
Apesar do confronto, foi 
possível abordar o veículo 
verde, que transportava 
aproximadamente 20 caixas 
de cigarros contrabandeados 
do Paraguai. O condutor foi 
detido e encaminhado à Polí-
cia Federal. As investigações 
continuam para identificar 
outros possíveis envolvidos 
nessas atividades criminosas.
***Com ANPr

B.O.

FALECIMENTOS
31 de julho de 2023
ILDA NAUROSKI LEAL (70 ANOS)
PEDRO CABRAL DOS SANTOS (54 
ANOS)
JOÃO COSTA (59 ANOS) 
ELOÁ CORREIA PACHECO (1 DIA) 
CELDO BARBOZA (52 ANOS) 
NATAEL SPOCZAK (22 ANOS) 

*Para mais informações, entre em 
contato com a Central de Triagem 
(Capitão Frederico Virmond, 1.913, 
Centro) pelos telefones (42) 9.8404-
3999 e (42) 3623-8495.

RREEGGIIÃÃOO..   Segundo informações da Polícia Rodoviária Estadual (PRE), o acidente aconteceu por volta 
das 22h50 de domingo (30)

HOMEM MORRE EM CAPOTAMENTO 
NA PR 170, EM PINHÃO
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Um pas-
s a g e i -
ro (58 
a n o s ) 
de uma 

Fiat/Strada mor-
reu na noite de do-
mingo (30) após o 
veículo capotar no 
km 423 da PR 170, 
em Pinhão. Segun-
do informações da 
Polícia Rodoviária 
Estadual (PRE), o 
acidente aconteceu 
por volta das 22h50. 

O carro emplaca-
do em Pinhão tinha 
um rapaz (29 anos) 
como condutor, 
que teve ferimentos 
moderados, sendo 
encaminhado até o 
hospital do municí-
pio pela equipe da 
Defesa Civil. “Ne-
nhuma irregularida-
de administrativa ou 
criminal foi consta-
tada. O veículo não 
apresentava débitos 
de licenciamento 
sendo liberado para 
familiares”, infor-
mou a PRE. 

No local do aci-
dente comparece-
ram o Instituto de 
Criminalística e o 

Instituto Médico Le-
gal (IML) de Guara-
puava, para onde o 
corpo do passageiro 
foi levado para iden-
tificação.

PRUDENTÓPOLIS
Um jovem (23 

anos) morreu vítima 
de um acidente de 
trânsito no início da 
noite de domingo na 
PR 160, em Pruden-
tópolis. No veículo 
estava ainda outro 
rapaz (22 anos) que 
teve ferimentos mo-
derados. 

De acordo com 
a PRE, os dois es-
tavam em um GM/
Celta quando o au-
tomóvel capotou e 
colidiu contra uma 
árvore na sequência. 
A situação ocorreu 
no KM 346, no sen-
tido da BR 277. O 
condutor (22 anos) 
morreu no local e 
teve o corpo reco-
lhido pelo Institu-
to Médico-Legal 
(IML). Já o passa-
geiro foi levado para 
um hospital de Pru-
dentópolis pelo Cor-
po de Bombeiros. 

“Durante a confe-
rência da documen-
tação foi constatado 

que o condutor não 
possui CNH/PPD, 
motivo pelo qual foi 
lavrado o AIT perti-
nente. O veículo não 
apresentava débitos 
de licenciamento 
sendo liberado para 
familiares”, relata a 
PRE.

GUARAPUAVA
Um jovem (23 

anos) foi vítima de 
lesão corporal na 
madrugada deste 
domingo no bairro 
Boqueirão, em Gua-

rapuava. 
Segundo a Polícia 

Militar (PM), uma 
equipe foi acionada 
para atender a ocor-
rência por volta de 
1h43. No local, o 
Serviço de Atendi-
mento Móvel de Ur-
gência (Samu) fazia 
o atendimento da 
vítima. 

De acordo com 
o relato, o rapaz e 
um amigo transita-
vam em via pública 
quando foram abor-
dados por um ho-

mem desconhecido. 
Armado com uma 
faca, o indivíduo 
deu vários golpes, 
ferindo a vítima na 
região do abdômen. 
O ferido foi encami-
nhado para atendi-
mento médico. 

Ainda conforme 
a polícia, os agen-
tes realizaram um 
patrulhamento, mas 
nenhum suspeito 
foi localizado. (Re-
portagem: Redação; 
foto: Divulgação/
PRE). 
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Em mais uma edição do 
Dia do Agricultor, o Sin-
dicato Rural de Guara-
puava recebeu um gran-
de público na tarde da 
última sexta-feira (28). 
Apesar das condições 
climáticas desfavoráveis, 
com chuva e frio, a sede 
da entidade ficou lotada 
com grande participação 
dos agricultores. Cerca 
de 400 pessoas passaram 

pelo local. 
O evento, que já virou 

tradição, é uma forma de 
homenagear os produto-
res e promover um mo-
mento de integração com 
diversas atividades. “É 
um evento já tradicional 
do Sindicato, rural, é uma 
pequena homenagem que 
o sindicato faz aos pro-
dutores rurais, pra esses 
produtores que levam ali-
mento, levam energia, le-
vam alimento de qualida-
de do consumidor, com o 

excedente sendo exporta-
do”, disse o presidente do 
Sindicato, Rodolpho Luiz 
Werneck Botelho.

Durante a tarde a en-
tidade promoveu brin-
cadeiras, sorteios de 
brindes e um coquetel. 
Também contou com 
stands das empresas par-
ceiras que apresentaram 
os produtos e serviços 
para os agricultores.  

“É bastante importan-
te esse convívio porque 
aproxima os produtores 

que não tem muito tem-
po. E nós temos um pro-
grama do Sindicato com 
a Federação [FAEP], 
que é para trazer o jo-
vem, para que ele vá se 
integrando, que seja no 
futuro uma pessoa que 
possa dar sua contribui-
ção, que possa ser ges-
tor, ser líder, e repassar 
aos filhos esse trabalho 
social que é necessá-
rio”, comentou o vice-
-presidente do Sindica-
to, Josef Pfann Filho.

O evento contou com a 
presença de diversas lide-
ranças do setor no muni-
cípio, de vereadores e do 
executivo, com o secretá-
rio municipal de Agricul-
tura, Itacir Vezzaro. “O 
sindicato está fazendo um 
dia especial em homena-
gem aos agricultores que 
produzem alimentação 
que toda população con-
some. Então, é um dia 
importante e uma home-
nagem justa”, afirmou. 
(Reportagem: Redação). 

HOMENAGEM

Sindicato Rural de Guarapuava reúne bom público no Dia do Agricultor

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Durante três dias, o 
Distrito de Entre Rios, 
em Guarapuava, co-
nhecido em todo Bra-
sil pelo plantio da ce-
vada, se transformou 
no polo nacional de 
outra importante cul-
tura de inverno. O Fó-
rum Nacional do Tri-
go e a 16ª Reunião da 
Comissão Brasileira 
de Pesquisa em Trigo 
e Triticale (RCBPTT) 
trouxeram informa-
ções relevantes sobre 
o grão mais consumi-
do no mundo, o trigo. 
Encerrados no dia 27 
de julho, os eventos 
suscitaram discussões 
sobre qualidade da 
matéria-prima produ-
zida no Brasil, as pers-
pectivas de autossufi-
ciência na produção e 
a exportação do grão.

Organizador da pro-
gramação que ocupou 
o Centro de Eventos 
Agrária e presidente da 
16ª RCBPTT, o pesqui-
sador da FAPA (Funda-
ção Agrária de Pesquisa 
Agropecuária), Juliano 
Luiz de Almeida, des-
tacou a participação 
do público nos debates 
sobre a produção do 
trigo. “A qualidade do 
trigo, por exemplo, que 
era algo conhecido ape-
nas por especialistas, 
hoje já é entendida por 

agrônomos de campo 
e agricultores. Esse é 
um tema fundamental 
para garantir a unifor-
midade da produção e 
a exportação do grão”, 
explicou.

Almeida ainda res-
saltou o resultado das 
pesquisas apresenta-
das na 16ª RCBPTT. 
Os 102 trabalhos di-
fundidos na reunião 
serão a base para a 
elaboração das indi-
cações técnicas para 
o plantio de trigo no 
Brasil em 2024. 

A engenheira agrô-
noma e estudante de 
mestrado na Univer-
sidade Federal do 

Rio Grande do Sul 
(UFRGS), Luiza Rath-
ke, autora da pesquisa 
“Fenotipagem de alto 
rendimento aplicada 
ao melhoramento ge-
nético de trigo para 
alimentação animal” 
teve seu trabalho re-
conhecido como o 
melhor apresentado na 
Subcomissão de Me-
lhoramento, Aptidão 
Industrial e Sementes.

 “A fenotipagem 
pode otimizar proces-
sos, diminuir custos e 
facilitar o trabalho de 
quem atua com melho-
ramento genético. Ter 
meu trabalho escolhi-
do como um dos me-

lhores da 16ª Reunião 
da Comissão Brasilei-
ra de Pesquisa em Tri-
go e Triticale foi algo 
que me surpreendeu 
e que dá muito ânimo 
para continuar pesqui-
sando”, afirmou.

Além do trabalho 
de Luiza, outros cinco 
foram referenciados 
como os melhores da 
16ª RCBPTT: “Tri-
ticale: interação da 
densidade de cultivo 
e doses de nitrogênio 
com caracteres agro-
nômicos e produtivi-
dade”, apresentado 
por Mateus Abitante 
à Subcomissão de So-
los e Nutrição Vegetal; 

“Identificação de Fun-
gos Fitopatogênicos 
em Manchas Foliares 
de Trigo no Paraná 
por Dnabarcoding”, 
de Paula Cristinados 
Santos Rodrigues, 
submetido à Subco-
missão de Fitopatolo-
gia; “Presença de Tri-
comas e a Resistência 
de Cultivares Brasilei-
ras de Trigo ao Pulgão 
Rhopalosiphum Padi”, 
apresentado por Rena-
ta Mussoigiacomin, à 
Subcomissão de En-
tomologia; “Ensaio de 
épocas de semeadura 
de cereais de inverno 
2022”, conduzido Ju-
liano Luiz de Almeida 

e levado à Subcomis-
são Ecologia, Fisiolo-
gia e Práticas Cultu-
rais; e “Estimativas de 
Lacunas de Rendimen-
to de Trigo no Brasil, 
em Nível Microrregio-
nal”, apresentado por 
Milena Yumi Ramos, 
à Subcomissão  Trans-
ferência de Tecnologia 
e Socioeconomia.

Ainda no último dia 
da 16ª RCBPTT, acon-
teceu o Fórum Agro-
nômico do sistema 
OCEPAR, reunindo 
representantes de coo-
perativas agroindus-
triais de todo Paraná.

A realização do Fó-
rum Nacional de Tri-
go, da 16ª Reunião da 
Comissão Brasileira de 
Pesquisa em Trigo e 
Triticale e dos demais 
eventos que ocorreram 
em paralelo contou 
com o patrocínio mas-
ter da Syngenta e patro-
cínio diamante da Ba-
yer. Biotrigo e Nortox 
foram patrocinadores 
ouro e Adama, Biotrop, 
FMC, Ihara e Romer 
Labs foram patrocina-
dores prata. O patrocí-
nio bronze ficou com 
a Ascenza, Ballagro, 
Basf e OR Genética 
de Sementes. A Agrá-
ria Farinhas e o Siste-
ma OCEPAR atuaram 
como apoiadores de 
toda programação. (Re-
portagem e foto: Asses-
soria, com revisão).

EEMM  GGUUAARRAAPPUUAAVVAA..   Segundo a organização, os 102 trabalhos difundidos na 16ª Reunião da Comissão Brasileira de Pesquisa em Trigo e 
Triticale serão a base para a elaboração das indicações técnicas para o plantio de trigo no Brasil em 2024

EVENTOS SOBRE O TRIGO TRAÇAM PERSPECTIVAS 
PARA PRODUÇÃO BRASILEIRA



3355ªª  EEDDIIÇÇÃÃOO.. Com 120 artistas já confirmados para esta edição e uma curadoria que trabalha de forma coletiva, a Bi-
enal de São Paulo está propondo para este ano um evento mais poético, enigmático e performativo, abraçando a ideia 
de movimento e repelindo o tempo linear
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Com o tema Coreo-
grafias do Impossível, a 
35ª Edição da Bienal de 
São Paulo, que acontece 
na capital paulista entre 
os dias 6 de setembro e 
10 de dezembro deste 
ano, pretende desafiar o 
impossível, discutindo 
as urgências do mundo 
atual.

Com 120 artistas já 
confirmados para esta 
edição e uma curadoria 
que trabalha de forma 
coletiva, a Bienal de São 
Paulo está propondo para 
este ano um evento mais 
poético, enigmático e 
performativo, abraçando 
a ideia de movimento e 
repelindo o tempo linear. 
Esta será uma Bienal 
sem divisão por temas e 
sem cronologia.

“Na Bienal se rom-
pem as disciplinas. Tem 
gente que vem do mun-
do da arte, tem gente que 
não vem do mundo da 
arte. Mas ela não vai ser 
uma Bienal descritiva ou 
literária. Tem um com-
ponente poético, enig-
mático, que é impossível 
de ser absorvido em uma 
marca ou algoritmo. E 
isso gera um espaço que 
é o espaço da poética, 
que é o que reivindica-
mos”, disse Manuel Bor-
ja-Villel, um dos nomes 
que assina a curadoria da 
Bienal junto com Diane 
Lima, Grada Kilomba e 
Hélio Menezes.

“[A Bienal deste ano] 
tem essa dimensão per-
formativa muito forte, 
onde muitas das obras 
nos convidam a pensar e 
a imaginar radicalmente 
o que são esses contextos 
impossíveis e quais são 
as soluções - em termos 
de linguagem e de estra-
tégias - que esses artistas 
encontram no seu coti-

diano para sobreviver e 
também para encontrar 
modos de expressão”, 
explicou Diane Lima.

As coreografias do 
impossível acontecem 
logo após o impacto de 
uma pandemia do novo 
coronavírus e também 
depois de um governo 
de extrema-direita no 
país, que chegou a ex-
tinguir o Ministério da 
Cultura. “Esses projetos 
e os desafios políticos, 
econômicos, sociais e 
ambientais que a gente 
viveu com intensidade 
nos últimos quatro anos 
no Brasil era também 
reflexo de um processo 
histórico muito maior na 
qual se vê - e se prova 
- que os projetos de jus-
tiça, liberdade e igualda-
de não são realizações 
possíveis”, disse Diane, 
acrescentando que essas 
obras [que estarão na 
Bienal], de fato, nos aju-
dam a refletir um tanto 
quanto sobre todos esses 
pontos”.

O tema escolhido 
pela Bienal pretende fa-
zer com que o público 
se mova entre as obras, 
atravessando os limites e 
os contornos do prédio e 
escapando das impossi-
bilidades do mundo.

“Nós vivemos em 
um mundo marcado por 
uma série de impossibi-
lidades, por um mundo 
em que a prática da vio-
lência se cotidianiza. E 

essas práticas desses im-
possíveis têm impactos 
nas produções estéticas, 
nas produções éticas, 
nos contextos artísticos. 
Interessa-nos, portanto, 
reunir e colocar em diá-
logo artistas cujas pro-
duções têm desafiado, 
questionado, recusado, 
gingado, esses impossí-
veis”, disse Hélio Me-
nezes.

ARTISTAS
Embora não tenha a 

intenção de ser explica-
da, coletividade e plu-
ralidade são termos que 
podem ajudar a definir 
a Bienal deste ano. Isso 
começa pela curadoria. 
“São quatro pessoas 
com padrões muito dis-
tintos, de trajetórias mui-
to distintas, de formas 
de fazer muito distintas, 
que falam de posições 
distintas e que se unem 
para trabalhar conjun-
tamente”, disse Borja-
-Villel. “Nessa equipe, 
pela primeira vez, não 
há um curador-chefe. E 
tampouco tem uma dire-
ção pré-determinada. O 
que temos é um projeto 
que se vai construindo”, 
acrescentou.

Esses dois termos 
também foram valoriza-
dos para a escolha dos 
artistas selecionados e 
que vem sendo chama-
dos pelos curadores de 
“coreógrafos do impos-
sível”.

Na lista desses artistas 
estão vozes da diáspora 
e dos povos originários, 
como o coletivo Mahku, 
grupo de etnia huni kuin 
e que este ano esteve 
presente em uma exposi-
ção no Museu de Arte de 
São Paulo (Masp). “É a 
primeira vez que vamos 
expor na Bienal de Arte 
de São Paulo”, disse 
Ibã Kaxinawa, um dos 
integrantes do coletivo, 
em entrevista à Agência 
Brasil.

Para ele, participar da 
Bienal é importante para 
mostrar que as culturas 
indígenas continuam 
existindo e resistindo 
no Brasil. “É importan-
te mostrar tudo o que a 
gente tem e o que ainda 
restou”.

A matéria-prima do 
coletivo Mahku são as 
mirações que eles vi-
vem e visualizam nos 
rituais de ayahuasca, 
chamados de nixi pae. 
Os trabalhos apresen-
tam figuras bidimensio-
nais, com cores vivas e 
intensas, e as histórias 
são compostas a partir 
dessas experiências nos 
rituais.

Ibã disse que atual-
mente o grupo vem 
trabalhando na pintura 
para a Bienal e que es-
tão felizes com o convite 
para participar do even-
to. “Nós vamos mostrar 
os cantos de cura. Esse 
trabalho discute a im-

portância de cura”, disse 
ele.

PROJETOS
Para realçar a ideia 

de movimento e de bai-
lado contra as impossi-
bilidades do mundo, o 
projeto arquitetônico e 
expográfico dessa Bie-
nal, realizado pelo es-
critório Vão, pensou em 
propor um novo fluxo 
para o visitante, no qual 
ele se torna protagonista 
do processo. Com isso, o 
vão central do Pavilhão 
Ciccillo Matarazzo da 
Bienal será inteiramente 
fechado, pela primeira 
vez na história.

“Esse projeto arquite-
tônico e expográfico se 
organiza a partir de duas 
intervenções chaves no 
prédio”, destacou Hélio 
Menezes.

A primeira delas, dis-
se o curador, busca pro-
mover uma coreografia, 
enfrentando o projeto 
original de Oscar Nie-
meyer. “Isso significou, 
em primeiro lugar, a 
construção de espaços 
arquitetônicos que pre-
zam por momentos de 
contração e de abertura. 
Em um andar teremos 
várias salas individuais, 
que se agrupam na re-
gião central. E todo o seu 
contorno será um grande 
espaço aberto onde as 
instalações e as obras 
vão dialogar sem qual-
quer fronteira de paredes 
ou divisões. E um outro 
andar do prédio fará o 
contrário”, explicou.

A segunda proposta, 
que incluiu o “semi-fe-
chamento da rampa que 
dá acesso ao segundo 
andar do prédio”, pre-
tende fazer com que o 
visitante altere o cami-
nho esperado do prédio. 
“Essa proposta de inver-
são de percurso abre, em 
realidade, para infinitas 

possibilidades de trajetó-
ria dentro da exposição. 
Essa é uma arquitetura 
aberta porque os visi-
tantes vão criar os seus 
próprios trajetos”, disse 
Menezes.

ALÉM DA 
EXPOSIÇÃO

Neste ano, a Bienal 
também está propondo 
outras formas de diálo-
gos com o público vi-
sitante. Com isso, além 
do espaço expositivo, 
o evento vai promover 
uma programação com 
mesas, performances e 
ativações de obras. Isso, 
segundo Hélio Menezes, 
vai ocorrer durante todo 
o evento.

“Isso é algo importan-
te de sublinhar porque é 
uma Bienal que não vai 
acontecer apenas em sua 
dimensão expositiva, 
mas que tem um dina-
mismo de funcionamen-
to que convida também 
ao bailado desses corpos 
ao longo de três meses 
da programação”, disse 
ele.

Outro destaque é que 
haverá a participação da 
Cozinha da Ocupação 
9 de Julho. “Essa comi-
da vem de uma cadeia 
produtiva responsável, 
de Agricultura Familiar, 
em um processo em que 
não há mão de obra es-
cravizada e em que há 
um controle sobre o uso 
de agrotóxicos e outros 
venenos no processo de 
produção alimentar”, fa-
lou. “É ao redor da mesa 
da cozinha que todos nós 
nos reunimos e também 
será ao redor dessas pro-
vocações que a comida 
pode trazer que a 35ª 
também performará uma 
outra maneira de pensar 
uma exposição de arte”, 
acrescentou. (Reporta-
gem/foto: Ag. Brasil, 
com revisão). 

BIENAL DE SP SERÁ POÉTICA, ENIGMÁTICA 
E PERFORMATIVA, DIZEM CURADORES
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AATTEENNDDIIMMEENNTTOO..   São 1.399 equipes de Saúde Bucal, compostas por dentistas, auxiliares e técnicos, que atuam diretamente nas 
Unidades Básicas de Saúde (UBS) dos municípios. Compra de equipamentos e linhas específicas de cuidados ajudam a cuidar da saú-
de e do sorriso dos paranaenses 

GOVERNO INVESTIU R$ 72 MILHÕES 
EM SAÚDE BUCAL DESDE 2019

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O mês de agosto deve 
registrar volume de chuva 
"próximo ou ligeiramen-
te abaixo" da média his-
tórica nas regiões Norte, 
Nordeste, Centro-Oeste e 
Sudeste. Na Região Sul, 
o volume fica próximo ou 
acima da média no leste 
do estado e abaixo da mé-
dia no noroeste e oeste do 

Paraná. A previsão é do 
Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet).

Na região Norte, deve 
chover menos de 100 mi-
límetros (mm) no noroeste 
do estado. O mesmo volu-
me deve ocorrer na costa 
leste do Nordeste. Em áreas 
do Pará e Amapá, a chuva 
pode ficar “ligeiramente 
acima da média”, podendo 
ultrapassar 60 mm.

No oeste da Região 

Nordeste, “o tempo é seco 
nesta época do ano, por-
tanto, a previsão é de vo-
lume inferior a 20 mm ou 
nenhuma chuva em algu-
mas localidades”. O perío-
do costuma apresentar re-
dução de chuvas na região 
central do país, bem como 
diminuição da umidade re-
lativa do ar e elevação das 
temperaturas máximas.

Não estão descartadas 
chuvas localizadas no li-

toral da Região Sudeste, 
em função da passagem de 
frentes frias pelo oceano, 
o que, segundo o Inmet, 
pode provocar instabilida-
des.

TEMPERATURA
Segundo o Inmet, as 

temperaturas deverão ficar 
acima da média em grande 
parte do país durante o mês 
de agosto, principalmente 
em áreas do Pará, Mara-

nhão, Piauí e Mato Grosso, 
onde os valores médios po-
dem superar os 28ºC.

As temperaturas devem 
ficar entre 20°C e 25ºC em 
parte da Região Nordeste, 
norte de Minas Gerais e 
oeste do Paraná.

Massas de ar frio podem 
resultar em temperaturas 
abaixo de 10ºC em áreas de 
maior altitude do Rio Gran-
de do Sul e Santa Catarina. 
(Reportagem: Ag. Brasil). 

TEMPO

Inmet prevê chuvas em todo o país em agosto

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Governo do Pa-
raná investiu cerca 
de R$ 72 milhões em 
quatro anos e meio na 
saúde bucal. Desde 
2019 foram realiza-
das em todo o Estado 
5.611.932 consultas 
odontológicas – so-
mente no ano passado 
o número chegou a 1,6 
milhão e, neste ano, 
já houve 1.041.362 
atendimentos na área. 
O atendimento nessa 
área é parte da estra-
tégia da Secretaria de 
Estado da Saúde para 
fortalecer e ampliar 
o atendimento à po-
pulação. São 1.399 
equipes, compostas 
por dentistas, auxi-
liares e técnicos, que 
atuam diretamente nas 
Unidades Básicas de 
Saúde (UBS) dos mu-
nicípios.

Em Nova Esperan-
ça do Sudoeste, Maria 
Isadora Antonelo (10 
anos) recebe atendi-
mento da Linha de 
Cuidado em Saúde 
Bucal do Estado, na 
UBS Jardim Primave-
ra. Ela nasceu com lá-
bio leporino (abertura 
no lábio ou no palato) 
e desde pequena rece-
be tratamento na rede 
do Sistema Único de 

Saúde (SUS).
Depois dos dentes 

de leite, ela iniciou um 
tratamento de mínima 
intervenção, que evita 
a progressão das lesões 
dentárias pela doença 
cárie, que é conside-
rada uma doença. Esse 
tipo de intervenção faz 
parte do programa Mí-
nima Intervenção em 
Odontologia, que uti-
liza o Tratamento Res-
taurador Atraumático 
(ART).

“Era difícil para 
escovar e cuidar dos 
dentinhos da Maria e 
aí a dentista usava esse 
tratamento e também 

selante. Ajudou muito. 
Ela ainda está em tra-
tamento. Fez muita di-
ferença termos ido ao 
posto, com as equipes. 
Queria agradecer mui-
to, esse serviço é uma 
benção nas nossas vi-
das”, ressalta Mari-
neiva Sartori, mãe da 
menina.

TRATAMENTO
O ART é um proce-

dimento restaurador 
que consiste na remo-
ção parcial da dentina 
atingida pela cárie e 
selamento da cavidade 
com material restau-
rador. É uma forma 

simplificada de aten-
dimento que busca tra-
tar a cárie em estágio 
inicial de forma não 
invasiva, sem aneste-
sia ou remoção signi-
ficativa da estrutura 
dentária.

É um procedimento 
menos traumático para 
o paciente, voltado 
para crianças e pes-
soas com medo do tra-
tamento odontológico, 
mas pode ser também 
utilizado em qualquer 
idade, desde que cor-
retamente indicado.

“A Sesa investe em 
todas as equipes da 
Atenção Primária à 

Saúde para organizar 
o atendimento às pes-
soas em todas as suas 
necessidades de saú-
de, inclusive na bucal. 
Um atendimento ade-
quado e especializado 
faz toda a diferença na 
vida das pessoas e é 
até elas que queremos 
chegar”, disse o secre-
tário de Estado, Beto 
Preto.

Criado como um 
diferencial nos aten-
dimentos do SUS, o 
Programa Estadual de 
Mínima Intervenção 
em Odontologia está 
disponível em 312 
UBSs. A proposta é in-
tensificar as ações pre-
ventivas e de controle 
da cárie no Estado. 

Por ser um indica-
dor novo para a aná-
lise de dados, os nú-
meros mais recentes 
levantados no Sistema 
de Informação Ambu-
latorial (SIA/SUS) são 
referentes ao período 
de junho de 2022 a 
maio de 2023, que re-
gistrou 61.830 proce-
dimentos de ART.

“Queremos estimu-
lar os municípios a 
aderirem a este pro-
grama. Ressaltamos 
que esta adesão deve 
ser solicitada pelos 
municípios, e a partir 
da adesão a Sesa pas-
sa a enviar o material 

restaurador utilizado 
no tratamento”, enfa-
tizou Carolina Azim 
Schiller, técnica da 
Divisão da Saúde Bu-
cal da Sesa.

NOVOS 
INVESTIMENTOS

Em dezembro do 
ano passado a Sesa 
anunciou o repasse de 
mais R$ 34,975 mi-
lhões às administra-
ções municipais para 
a aquisição de 1.399 
kits odontológicos, 
compra de insumos 
e materiais para os 
consultórios. Os kits 
contêm cadeiras odon-
tológicas, equipo, mo-
chos, amalgamadores, 
fotopolimerizadores, 
além de itens essen-
ciais para equipar um 
consultório. Eles são 
direcionados às 22 Re-
gionais de Saúde que 
possuem Equipes de 
Saúde Bucal (eSB), 
garantindo melhor 
atendimento.

Além do aporte para 
os kits, a pasta tam-
bém repassou cerca de 
R$ 3.841.550,00 para 
as clínicas odontoló-
gicas da Universidade 
Estadual de Maringá 
(UEM), do Norte do 
Paraná (UENP) e Oes-
te do Paraná (Unioes-
te). (Reportagem/foto: 
ANPr). 
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PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Talvez você comece o dia com a energia lá embaixo, Peixes, querendo 
paz e sossego. Mas se não for possível, saiba que a sua intuição segue 
afiada e você pode usá-la a seu favor. Priorize as tarefas que podem 
ser feitas a sós e adie o que precisa de colaboração dos colegas para 
um outro momento, se for possível. A dois, fuja de assuntos que cau-
sam briga e aposte nas demonstrações de carinho.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
O mês começa com um astral perfeito para fazer novos contatos, am-
pliar seu círculo de conhecidos e viver experiências diferentes enquan-
to corre atrás dos seus sonhos. À tarde, pode pintar atrito ou desen-
tendimento nas amizades, mas não há muito com o que se preocupar, 
desde que não misture assuntos envolvendo dinheiro. O romance fica 
muito mais gostoso se os dois se dedicarem um ao outro.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
A entrada da Lua em Aquário nesta madrugada promete colocar o 
seu lado aventureiro em evidência a partir de agora. A vontade de via-
jar, sair de casa e conhecer lugares novos está a todo vapor, mas é 
melhor se concentrar nas suas obrigações primeiro, meu cristalzinho. 
Se já encontrou sua alma gêmea, mantenha o astral leve e deixe as 
cobranças de lado.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Se depender das estrelas, pode se preparar para encarar novidades e 
transformações neste início de mês. O astral é favorável para descartar 
algumas coisas que estão encostadas, cortar alguns gastos, rever o orça-
mento e até economizar um pouco. A comunicação ganha destaque a 
partir de agora e os seus contatos podem ser importantes para abrir novas 
portas. 

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Nesta terça, os astros colocam os relacionamentos em destaque e você 
fará o que puder para deixar a solidão bem longe, meu cristalzinho. E pra 
começar o mês com a bola toda, saiba que as finanças contam com as me-
lhores vibes, sinal de que pode pintar aumento, bônus e até promoção no seu 
caminho. Eu ouvi um amém? Pena que nem tudo é perfeito e você terá que 
fazer um esforço para controlar as críticas se quiser manter a paz à noite.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
O sábado chega com boas promessas e seus olhares se voltam para a vida 
familiar. A Lua manda vibes estimulantes para você cuidar do seu espaço e 
dos interesses do seu lar. O clima deve ficar mais animado com os parentes 
e seu comportamento, bem mais descontraído e brincalhão, só deve aju-
dar. Se tiver quer dar duro para realizar algum serviço, não pensará duas 
vezes, mas faça a sua parte sem tretar com os outros.

LIBRA - (23 set a 22 out)
A Lua entra em Aquário nesta madrugada e manda um recado: concen-
tre sua atenção em algumas tarefas que ainda estão pendentes. Talvez 
seja preciso um pouco mais de foco para não se distrair durante o serviço, 
mas a boa notícia é que vai sobrar imaginação e curiosidade para explo-
rar novos caminhos. A saúde pode se beneficiar se deixar os exageros de 
lado, fizer mudanças na alimentação ou praticar exercícios físicos à noite.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Você começa o dia com a bola toda, meu cristalzinho, e as estrelas 
enviam as melhores energias. Bota fé que agora vai! A Lua brilha em 
seu paraíso astral e há chance de ter boas novas inclusive em jogo, 
aposta, sorteio ou rifa. Mas nem tudo são flores e também podem 
surgir alguns perrengues à tarde, inclusive com os amigos. No trabalho, 
use e abuse da criatividade.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Nesta madrugada, a Lua se muda para Aquário e coloca assuntos familia-
res em destaque. O trabalho também pode exigir dedicação redobrada, 
meu cristalzinho, mas talvez tenha que equilibrar a dedicação profissional 
e o tempo que dedica ao pessoal de casa. Caso contrário, vai rolar cobran-
ça, viu? À tarde, os relacionamentos contam com as bênçãos dos astros e 
as amizades prometem momentos animados. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
As finanças prometem concentrar a maior parte da sua atenção nesta 
terça, meu bem. Mas, no que depender das estrelas, você em tudo para 
sair ganhando, especialmente se tiver que lidar com negócios, herança, 
documentos ou dinheiro de terceiros. À noite, porém, é melhor pisar no 
freio: cuidado com compras por impulso ou gastos em excesso se não 
quiser enfrentar uma chuva de boletos mais tarde.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Com a entrada da Lua em seu signo, você pode se divertir muito botando 
o papo em dia com pessoas queridas, fazendo novos contatinhos por aí, 
paquerando, jogando charme... No trabalho, saiba ceder em alguns pontos 
para manter a paz com colegas. Negociar, ao invés de impor suas ideias, pode 
trazer vitórias e poupar problemas. Se tem um crush em vista, use todo o seu 
charme e não deixe um ex atrapalhar.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Com a Lua ativando sua ambição, você começa o mês com força total 
para correr atrás dos seus interesses e dar aquela atenção especial à 
carreira. Ajustes sutis na sua imagem podem render elogios e influen-
ciar o que os outros pensam a seu respeito, mas não deixe que o pas-
sado abale a sua confiança. A sorte também vai sorrir para você, meu 
cristalzinho, e há chance de receber ótimas notícias em breve. 
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TTUURRIISSMMOO..   O Colégio Estadual Leni Marlene Jacob formou 19 estudantes em cerimônia realizada no chalé da secretaria de Meio Ambiente, 
no Parque das Araucária; a direção da escola destacou o potencial do município no setor e da necessidade de profissionais formados na área 

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O principal papel de uma 
instituição de ensino supe-
rior é o comprometimento 
com as demandas sociais e 
com a oferta de ensino de 
qualidade. Visando cumprir 
esse objetivo, a Universida-
de Estadual do Centro-Oes-
te (Unicentro) deu início, 
neste semestre, ao curso 
superior de Tecnologia em 
Gestão Pública. 

O tecnólogo está sendo 
ofertado a partir de uma 
parceria entre a Unicentro, 
Universidade Aberta do 
Brasil (UAB), a Diretoria 
de Educação a Distância 
da Coordenação de Aper-

feiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior  (Capes), 
a Secretaria de Estado da 
Ciência, Tecnologia e Ensi-
no Superior (Seti) e a Uni-
versidade Virtual do Paraná 
(UVPR).

O curso de Tecnologia 
em Gestão Pública é ofer-
tado em rede pelas seis 
universidades estaduais do 
Paraná que participam da 
UAB e tem duração de dois 
anos. Durante a graduação, 
os alunos terão contato com 
34 disciplinas e acumularão 
mais de 1900 horas de es-
tudo.

“Poder atuar formando 
gestores públicos num tec-
nólogo com uma duração 
de dois anos é fantástico. 

Para nós, é uma experiên-
cia incrível e que só vem 
somando em todos os cur-
sos que a universidade já 
ofertou e vem ofertando. É 
a primeira vez que nós es-
tamos ofertando um curso 
em rede com todas as IES 
do Paraná. Ele é desafia-
dor e, ao mesmo tempo, 
uma experiência única”, 
analisa a coordenadora 
do curso, professora Eliane 
Horbus.

Para a coordenadora da 
UVPR, professora Maria 
Aparecida Crissi Knuppel, 
a oferta de um curso em 
rede exige o envolvimen-
to de muitos professores 
das diferentes universida-
des. “Você tem que ter um 

roteiro muito grande para 
não falhar em nada. Mas a 
gente acredita que essa ex-
periência está, de alguma 
forma, gerando uma ex-
pectativa muito grande no 
próprio sistema – tanto no 
nosso, estadual, quanto na 
Capes – para que cada vez 
mais a gente tenha cursos 
formatados em redes, por-
que há uma oxigenação dos 
processos; porque a gente 
consegue evoluir muito na 
qualidade do próprio cur-
so”, completa a docente.

Apesar de já ofertar cur-
sos à distância desde 2010, 
a Unicentro começou a 
ofertar o Tecnólogo em 
Gestão Pública só em 2018. 
Esta é a segunda turma e a 

primeira ofertada em rede. 
Só a Unicentro tem mais de 
130 estudantes matricula-
dos no curso, em sete polos 
de educação à distância.

“As expectativas para 
essa turma que se iniciou é 
que a gente consiga atingir 
os objetivos que os alunos 
estão trazendo, os objetivos 
que eles têm com o curso, 
e capacitá-los a serem ges-
tores públicos com todo o 
conhecimento necessário 
para fazer a gestão das ins-
tituições públicas. Então, 
esse é o nosso objetivo, 
atender toda essa demanda 
de formação de gestores 
públicos”, finaliza Eliane. 
(Reportagem: Assessoria, 
com edição)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O último sábado (29) 
foi especial para a pri-
meira turma do curso 
técnico de Guia Turís-
tico de Guarapuava do 
Colégio Estadual Leni 
Marlene Jacob. Depois 
de quase dois anos de 
estudos, os dezenove 
alunos estão finalmente 
formados.

A cerimônia de for-
matura foi realizada 
no Chalé da Secretaria 
de Meio Ambiente, no 
Parque das Araucárias. 
A secretária de Turismo 
e Eventos de Guara-
puava e também madri-
nha da turma, Katriane 
Mila, presente na ses-
são solene, salientou o 
papel do guia turístico e 
enfatizou a importância 
do curso.

“Este é um passo 
muito importante. A 
área do turismo é uma 
das mais promisso-
ras da nossa cidade, e 
estamos trabalhando 
arduamente para fazê-
-la crescer. Contamos 
agora com a ajuda dos 
novos guias. Que todos 
os saberes e experiên-
cias adquiridas em sala 
de aula e através das 

atividades envolvidas 
no curso possam ser 
colocadas em prática``, 
disse Katriane.

Na visão dela, o 
Guia de Turismo é um 
profissional que encan-
ta e transforma a vida 
de cada um e que tem 
a oportunidade de ser 
um importante condu-
tor de viagens. “Viajar 
e conhecer lugares é 
muito mais do que pas-
sear. É realizar o sonho 
de vivenciar um pouco 
da história e cultura de 
cada lugar. Ser Guia de 
Turismo é ser capaz de 
eternizar momentos por 
meio de uma infinidade 
de lembranças, recor-
dações e aprendizados. 

Ser um guia vai muito 
além de orientar e dire-
cionar turistas, grupos, 
excursões. O guia en-
riquece a jornada dos 
turistas, compartilhan-
do o enfrentamento e 
preocupando-se sempre 
com a satisfação deles”, 
destacou a secretária 
durante o discurso. 

O curso foi cedido 
pelo Colégio Estadual 
Leni Marlene Jacob. 
A diretora do colégio, 
professora Dilce Ma-
ria Scandolara Car-
doso, saudou a todos 
com muita felicidade. 
“É uma alegria imen-
sa chegar a este dia. 
Vocês são o nosso so-
nho realizado. Não foi 

fácil estabelecer esse 
curso, mas juntamos 
esforços para torná-lo 
realidade. Sabemos do 
grande potencial turís-
tico de Guarapuava e 
é essencial termos pro-
fissionais preparados 
para atuar nesse setor. 
Agora, temos 19 guias 
prontos e preparados 
para o futuro. Que Deus 
os abençoe nessa jorna-
da”, comentou.

Um a um, todos os 
formandos receberam 
o certificado das mãos 
da secretária Katriane 
Mila, da diretora Dilce 
Maria Scandarola Car-
doso, e da coordenado-
ra do curso técnico de 
Guia em Turismo, Pa-

trycia Fonseca.
Nos últimos anos, 

além de impulsionar 
o comércio da cidade, 
foram feitos investi-
mentos significativos 
na área de turismo, re-
sultando no desenvol-
vimento de diversos 
projetos notáveis, como 
o Caminho de São 
Francisco e o programa 
Guarapuava Turística 
2026, entre outras ini-
ciativas promissoras.

Camila Nascimento 
de Oliveira, uma das 
novas guias turísticas 
de Guarapuava, desta-
cou o potencial da ci-
dade. “Quando a gente 
fala em turismo aqui 
em Guarapuava, a gen-
te fala num potencial 
muito grande, em luga-
res maravilhosos, espa-
ços naturais, espaços de 
eventos, pessoas ma-
ravilhosas, que é uma 
das coisas mais impor-
tantes do turismo. Com 
os guias nós temos uma 
pequena amostra disso, 
da nossa diversidade 
aqui, estamos em meio 
à nossa biodiversidade, 
e isso tudo para a gen-
te celebrar aquilo que 
é mais bonito, a nos-
sa cultura. Então, em 
nome dos formandos, 

eu quero agradecer as 
pessoas que acredita-
ram em nós e que, de 
alguma forma, contri-
buíram na construção 
dessa cultura para que 
Guarapuava se tor-
ne turística e para que 
pessoas estejam pre-
paradas para lidar com 
isso, para receber da 
melhor forma, mostrar 
os melhores lugares”, 
afirmou.

Patrycia Fonseca, 
coordenadora do curso, 
reafirmou o futuro que 
os novos guias têm pela 
frente. “Foi um grande 
desafio de toda a equi-
pe e nós desempenha-
mos esse desafio com 
muita responsabilidade, 
compromisso para ofe-
recer aos nossos alunos 
o melhor de cada um 
de nós. Hoje, eu não 
considero como um fi-
nal de um ciclo, e sim 
o início de uma carreira 
brilhante que eu tenho 
certeza que cada um de 
vocês terão”, ressaltou.

Após a sessão, os 
alunos, convidados e 
demais presentes apro-
veitaram a confraterni-
zação preparada pela 
Secretaria de Turismo. 
(Reportagem/foto: Se-
com, com edição).

CURSO SUPERIOR

Unicentro dá início às aulas de Tecnologia em Gestão Pública 

GUARAPUAVA FORMA A PRIMEIRA TURMA 
DO CURSO TÉCNICO DE GUIA TURÍSTICO
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CADEIRA DE 
BEBÊ p/carro 
“bebê confort”, 
valor R$ 60,00. -   
Fone(s): 98883-
8633   
-----------------------
CAMA DE CASAL 
com colchão, 
valor R$ 150,00. -   
Fone(s): 99808-
5885   
-----------------------
COLCHÃO OR-
TOPÉDICO  + 01 
guarda louça, 
pouco uso, valor 
de R$ 250,00 os 
dois. -   Fone(s): 
3622-7396 Davi   
-----------------------
FOGÃO 4 BO-
CAS R$ 50,00 -   

Fone(s): 99922-
1640   
-----------------------
FOGÃO 6 BOCAS 
valor R$ 150,00. 
-   Fone(s): 3627-
4773   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
COMPRO, pago 
até R$ 150,00 -   
Fone(s): 99865-
6426   
-----------------------
FOGÃO À LENHA 
nº 2 com tampo, 
valor R$ 400,00. 
Aceito propos-
ta. -   Fone(s): 
98434-9328   
-----------------------
GAIOLA 01 ta-
manho médio e 

oitra pequena, 
valor R$ 40,00 
cada. -   Fone(s): 
3622-4907   
-----------------------
PIA semi nova, 
c o m p l e t a , 
R$ 250,00. -   
Fone(s): 99805-
7262 99980-3310  
-----------------------
SOFÁ 02 lugares, 
semi novo, R$ 
50,00. -   Fone(s): 
99922-1640   
-----------------------
TRANSFORMA-
DOR  02 PEÇAS: 
01 5000VA e out-
ro 2000VA;  val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  
98876-2882   

TERRENO Rua 
Pedro Tereza 
Goes, 436, Vila 
São Pedro, val-
or a combinar. 
-   Fone(s): 42  

99856-0937   
------------------------
X A R Q U I N H O : -
TERRENO com 
02 casas, val-
or R$ 80.000,00 

em dinheiro. 
Aceita caminho-
nete no negócio. 
-   Fone(s): 99914-
8097 99927-3959  
------------------------
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IMOVEIS

VENDA

CASA – BAIRRO BO-
QUEIRÃO, Rua Ro-
drigues Alves, nº 6; 
contendo 09 peças 
sendo 03 quartos, sala, 
cozinha, 02 banheiros, 
lavanderia e garagem.
VALOR: R$ 120.000,00
FONE: 98403-7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARTAMENTO – BAIRRO 
SÃO CRISTÓVÃO, Rua 
Otto Rickli, 375; Terreo. 
VALOR: R$ a combinar ou 
troco por casa no mesmo 
Bairro; FONE: 99904-7823 
ou 3622-6302
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO  390 METROS  
– VILA CARLI, contendo 
02 casas. VALOR:  R$ 
230.000,00; aceito per-
muta no Bairro Cristo 
Rei ou Recanto Feliz. 
FONE:  42 99943-1979
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHÁCARA, 10  KM DO 
PINHÃO, CONTENDO 03 
CASAS, 02 TANQUES DE 
PEIXES, TODO CERCADA 
DE TELA, PRÓXIMO A BR. 
VALOR : A COMBINAR; 
OU TROCO POR OUTRA 
PERTO DE GUARAPUA-
VA. FONE:  99122-7025  
OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DEPUTADO LAURO SO-
DRÉ LOPES, 469; TER-
RENO MEDINDO 12 X 
10, TODO MURADO. 
VALOR: R$ 90.000,00; 
ACEITO CARRO NO 
NEGÓCIO. FONE:  
3304-3099  RODRIGO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TERRENO – VILA KEN-
NEDY, CONTENDO 
CASA MISTA, MED. 
2.500M². VALOR: 

600.000,00. FONE: 
3623-2101

LOCAÇÃO

KITINETE - BAIR-
RO DOS ESTADOS, 
contendo 03 peças 
grandes, Rua Bahia, 
463 -  próximo
à Praça da Fé; para 01 
pessoa sem criança e 
sem pet .
VALOR: R$ 500,00 in-
cluso ½ água e luz
FONE: (42) 99972-4826, 
falar com Ondina
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE - BAIRRO 
SANTA CRUZ, conten-
do 01 quarto, wc, coz-
inha com pia,  internet, 
antena p/TV, garagem; 
Rua Luiz Ciscato, 58, 
em frente a APAE VAL-
OR: R$ 800,00 incluso 
água e luz FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – VILA CAR-
LI,  p/  01 pessoa, mobil-
iada, próximo ao CE-
DETEG, de preferência 
estudante. VALOR: À 
Combinar.  FONE: (42) 
98869-6880
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SALA COMERCIAL – 
BAIRRO SANTA CRUZ, 
100 m.,  com banhei-
ro,  internet,  Rua Luiz 
Ciscato,58; em frente 
APAE. VALOR: R$ 
1.200,00. FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTANA, 
Rua Leonel Armando 
Zakalusni (antiga 17 de 
Julho), 162; fundos. con-
tendo 04 peças grande. 
VALOR: R$ 600,00 FONE: 
99966-5092
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
KITINETE – SANTA 
CRUZ, RUA JUVENAL 
CALDAS, 1098;  CON-
TENDO 01 QUARTO, 
COZINHA E BANHEIRO
VALOR: R$ 600,00  – 
INCLUSO ÁGUA E LUZ
FONE: 98807-9189  OU 
3304-3069
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

APARTAMENTO – 
CRISTO REI,  AVENIDA 
OLINTO PIMENTEL, 
597;  CONTENDO 03 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO E 
GARAGEM. VALOR:  R$ 
650,00 FONE:  98426-
8409
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CASA – SANTANA, RUA 
DOS ESCOTEIROS, 
100; CONTENDO  02 
QUARTOS, SALA, CO-
ZINHA, BANHEIRO, 
ANEXO PONTO COM-
ERCIAL COM 62 M² + 
BANHEIRO E COZINHA. 
VALOR:  R$ 1.500,00. 
FONE:  99868-5154

CARROS

TAUNNER, ÓTIMO ES-
TADO. VALOR: R$ 
10.000,00. FONE: (41) 
98813-7956

DIVERSOS

VENTILADOR , pequeno, 
voltagem 110. VALOR: R$ 
50,00 FONE: (41) 98813-
7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MALA PARA VIAGEM, semi 
nova VALOR: R$ 200,00 
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FORNO ELÉTRICO, 
grande. VALOR: R$ 
2.000,00 FONE: (41) 
98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

CAIXA REGISTRADORA, 
antiga, pintura original 
VALOR: R$ 1.700,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTUFA PARA SAL-
GADINHOS, voltagem 220, 
VIDRO VALOR: R$ 250,00
FONE: (41) 98813-7956
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SERRA CIRCULAR ES-
QUADEJADEIRA, REBOTE 
E FURADEIRA HORIZON-
TAL PARA MARCENARIA 
VALOR: R$ 10.000,00 
FONE: 99862- 9500
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
APARADOR DE 
GRAMA, voltagem 110. 
VALOR: R$ 200,00. 
FONE: 99972-4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DVD, voltagem 110 
VALOR: R$ 60,00 
FONE: 99972 – 4826
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CAPACETE MOTO-
QUEIRO, pechincha 
VALOR: R$ 50,00 
FONE: (42) 98432-
0763//  (42) 99971-2235
CELULAR MOTOR-
OLA G9,  PLAY –  64 
GB,  verde turquesa, 
semi  novo VALOR: R$ 
700,00
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA MONARK 
TRIP SHIMANO, cinza, 
18 marchas em bom 
estado, documentos 
em ordem; ano 2022; 
cor Alumínio, marchas, 
pneus novos. VALOR: A 
Combinar FONE: 98432-
0763 ou 99971-2235
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
SOM PHILLIPS DIGITAL 
MP3, M57 AM/FM, en-
trada p/ 05 CDs, Bivolt , 
02 Caixas de Som. VAL-
OR: R$ 900,00, sendo 
R$ 500,00 de entrada 
e R$ 400,00 p/ 20 dias. 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
TELEFONE residen-
cial ,  sem l inha VALOR: 
R$ 25,00 FONE: (42) 
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR, Samsung 
J4G, perfeito estado 

VALOR: R$ 250,00 
FONE: (42) 98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR 
VALOR: À combinar 
FONE:  3623-2101  JÔ
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CELULAR POSITIVO, 
SEMINOVO, BEM  CON-
SERVADO E COM CAR-
REGADOR DE TECLA;
VALOR:  R$  60,00
FONE:  99971-2235  OU  
98432-0763
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
GAITA 48 BAIXOS,  
SEMINOVA VALOR: 
R$ 1.980,00  OU TRO-
CO POR CARNEIROS. 
FONE:  99122-7025  OU  
99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
MÁQUINA COSTURA – 
SINGER VALOR: A COM-
BINARFONE:  99122-
7025  OU  99139-7325
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
BICICLETA CALÓI MO-
TORIZADA. VALOR: R$ 
1.300,00. FONE: 98403-
7854
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
EQUIPAMENTOS PARA 
ALARME COM NOTA 
FISCAL, PODENDO 
SER P/RESIDÊNCIA 
OU COMÉRCIO. VAL-
OR: R$ 400,00. FONE:  
9910-7751 
------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
ESTOQUE P/BAZAR, 
VALOR A COMBINAR. 
FONE:  3623-2101  JO-
SENILDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DOIS MOTORES  PARA 
PORTÃO  DE ELEVAÇÃO, 
FUNCIONADO PERFEITA-
MENTE. VALOR A COMBI-
NAR. FONE:  99977 -4634 
OU  99854-2670
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CADEIRA BARIGOTO 
DE BEBÊ, PARA CAR-
RO, EM PERFEITO 
ESTADO, VALOR R$ 
250,00. FONE:  3624-
9247  OU  99149-0957
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
FOGÃO À LENHA, Nº 
3,  COR BRANCA, VAL-
OR R$ 500,00. FONE:  
3623-5605
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

MÁQUINA DE COSTU-
RA SINGER VALOR:  R$  
400,00 FONE:  99957-
2286

EMPREGO

DIARISTA/ MENSALIS-
TA ½ PERÍODO
FONE: (42) 98829-0419
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, Doméstica 
ou Serviços Gerais, 
com experiência. 
FONE: 99869-1420  /  
98414-0448
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO, CARPIN-
TEIRO, PINTOR, CO-
LOCADOR DE POR-
CELANATO FONE:  
98425-6068  RENATO
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PROCURO CASEIRO 
PARA MORAR EM SÍ-
TIO NA CIDADE DE IN-
ÁCIO MARTINS, FALAR 
COM ANDRÉ. FONE: 
99802 2299
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, ZELADORA 
OU SERVIÇOS GERAIS
FONE:  9986-6817
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU CAMAREIRA.
FONE: 98404-4077  OU  
99807-7633
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
DIARISTA, MENSALIS-
TA OU DOMÉSTICA
FONE:  98403-0626 – 
ORLANDA
---------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
PEDREIRO OU SER-
VIÇOS GERAIS.
FONE:  99909-9784;
-------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -
CHACAREIRO OU EM 
FAZENDA, TENHO EX-
PERIÊNCIA, ME CHA-
MO EVERTON FONE:  
8843-5752  OU  9114-
5083
--------- - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

SÚMULA
SÚMULA DE CONCESSÃO DE RENOVAÇÃO 

DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

ESTILO ARTEFATOS DE MADEIRAS LTDA, CNPJ 79.402.418/0002-
66 torna público que recebeu do Instituto Água e Terra, a Renova-
ção da Licença de Operação - RLO, com validade de 19/02/2020 até 
19/02/2024, para Ind. da madeira, fabricação de artefatos diversos 
de madeira, exceto móveis na ROD BR 277 KM 349, 85.100-970, 
Guarapuava/PR.

SÚMULA
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE 

RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO

ESTILO ARTEFATOS DE MADEIRAS LTDA, CNPJ 79.402.418/0002-
66 torna público que irá requerer ao Instituto Água e Terra, a 
Renovação da Licença de Operação - RLO para Ind. da madeira, 
fabricação de artefatos diversos de madeira, exceto móveis a ser 
implantada na ROD BR 277 KM 349, 85.100-970, Guarapuava/PR.
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LLEEVVAANNTTAAMMEENNTTOO.. O número de suicídios no Brasil cresceu 11,8% em 2022 na comparação com 2021

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O suicídio é um fe-
nômeno multifatorial, 
ou seja, são vários 
elementos envolvidos 
que levam à decisão 
de uma pessoa tirar a 
própria vida. Por isso, 
é preciso uma articu-
lação de setores e sa-
beres para que ações 
de prevenção sejam 
bem sucedidas. Além 
disso, o tema não pode 
ser tratado como tabu. 
A avaliação é de espe-
cialistas ouvidos pela 
Agência Brasil, em um 
cenário em que o país 
enfrenta alta no núme-
ro de pessoas que ti-
ram a própria vida. 

O número de sui-
cídios no Brasil cres-
ceu 11,8% em 2022 
na comparação com 
2021. O levantamento 
faz parte do Anuário 
Brasileiro de Seguran-
ça Pública, do Fórum 
Brasileiro de Seguran-
ça Pública, divulgado 
em julho. Em 2022, 
foram 16.262 regis-
tros, uma média de 44 
por dia. Em 2021, fo-
ram 14.475 suicídios. 
Em termos proporcio-
nais, o Brasil teve 8 
suicídios por 100 mil 
habitantes em 2022, 
contra 7,2 em 2021.

Para o professor 
Antonio Augusto Pin-
to Junior, do Departa-
mento de Psicologia 
da Universidade Fede-
ral Fluminense (UFF), 
esse aumento deve-se, 

em muito, pelos efei-
tos da pandemia de 
covid-19. Ele contex-
tualiza que o cenário 
pandêmico resultou 
em aumento do de-
semprego e precariza-
ção das condições de 
trabalho. “Elementos 
que se acumularam 
com outros fatores 
de risco para a saúde 
mental da população, 
como ansiedade, so-
lidão, estresse. Fato-
res decorrentes tanto 
do isolamento social 
quanto dos lutos e per-
das de amigos e/ou fa-
miliares”, explica. 

“Essas experiências 
deflagradas pela pan-
demia impactaram, de 

forma significativa, a 
saúde mental em fun-
ção dos riscos físicos e 
psicossociais, tornando 
o sofrimento psíquico 
muito mais agudo, de-
sencadeando o declínio 
do sentimento de vida 
e de uma sensação de 
vazio que, geralmente, 
acompanham o com-
portamento suicida”, 
conta o especialista, 
que observou esses 
sintomas em pacientes 
atendidos no projeto 
que a UFF de Volta Re-
donda, sul do estado do 
Rio de Janeiro, tem em 
parceria com o Depar-
tamento de Psicologia 
Clínica do Instinto de 
Psicologia da Univer-

sidade de São Paulo. 
O serviço é exclusiva-
mente gratuito e conta 
com aproximadamen-
te 400 terapeutas vo-
luntários, inscritos no 
cadastro do Conselho 
Federal de Psicologia, 
além de graduandos 
de psicologia das duas 
universidades.

“Mesmo após o pe-
ríodo crítico da pan-
demia, a busca pelo 
tratamento online se 
manteve intensa. Des-
de a implantação em 
março de 2020, com o 
isolamento social, até 
o fim de 2022 - por-
tanto abrangendo a 
pandemia e a pós pan-
demia - foram aten-

didas mais de 6 mil 
pessoas. Os principais 
transtornos apresen-
tados são ansiedade e 
depressão, com queixa 
de desemparo atrela-
do à perda de referên-
cias simbólicas, o que 
produz uma forma de 
angústia que, muitas 
vezes, figura como 
um excesso emocional 
que acompanha uma 
interrupção do sentido 
de vida”, completa.

TENDÊNCIA 
PREOCUPANTE

O vice-diretor do 
Instituto de Medici-
na Social da Univer-
sidade do Estado do 
Rio de Janeiro (Uerj), 

Rossano Cabral Lima, 
enxerga uma tendên-
cia preocupante nos 
dados de suicídio no 
país. Com base nos 
boletins epidemioló-
gicos publicados pelo 
Ministério da Saúde, 
ele aponta que a média 
nacional era de 5,24 
casos por mil habitan-
tes em 2010. O espe-
cialista destaca que o 
aumento tem sido pro-
porcionalmente maior 
em faixas etárias mais 
jovens, abarcando in-
fância e juventude. O 
especialista, que tam-
bém é secretário na-
cional da Associação 
Mundial para a Rea-
bilitação Psicossocial, 
destaca ainda que Bra-
sil e América Latina 
estão na contramão do 
mundo, que experi-
menta um decréscimo 
nos casos de suicídios.  

Cabral Lima diz 
acreditar que esse au-
mento pode ser rela-
cionado a determinan-
tes sociais da região 
latino-americana. "À 
medida que aumenta 
a taxa de desemprego, 
aumenta a de suicídio; 
à medida que cai a es-
colaridade, aumenta 
a taxa de suicídio. A 
violência na comuni-
dade, de uma maneira 
geral, também aumen-
ta os casos", afirma 
o psiquiatra, que já 
atuou na rede públi-
ca de atenção psicos-
social. (Reportagem/
foto: Ag. Brasil, com 
revisão). 
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